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“我们这代人见证了国家最贫困的时候，盼望国家
强大的心十分迫切。我们就像架起一座‘桥梁’，经历
从无到有、承前启后。”中国科学院院士、中科院福建
物质结构研究所研究员吴新涛接受中新社记者专访时
如是说。

!"月 "日，在北京人民大会堂召开的第九次全国
归侨侨眷代表大会上，#$岁的吴新涛被授予“中国侨
界杰出人物”的荣誉。从一名归侨侨眷成长为“侨界
杰出人物”，吴新涛甘愿为桥，不负此生。

吴新涛 !%&%年出生于闽南侨乡石狮的一个归侨家
庭，其父为菲律宾归侨，妻子为印尼归侨，家中亲戚
目前大多仍居住在菲律宾和印尼。

如今，虽然子女均已定居美国，但吴新涛仍“固
守阵地”，守着实验室，守着跟随自己的学生。&' 多
年来，他发表 ()*（美国科学信息研究所编辑出版的
引文索引类刊物） 论文 "+' 多篇，培养硕士生及博士
生近 $'名，被学术界誉为含硫过渡金属原子簇化学领

域的“国际带头学者”。
摆弄试管、静静观察、低头记录……已过古稀之

年的吴新涛在实验室里做起这些，仍丝毫不含糊。吴
新涛说，自己还是十几岁孩童时，便被这些瓶瓶罐罐
所吸引，一路走来，很幸运能坚守住最初的梦想。

吴新涛 !%+,年考入厦门大学化学系，并认识了影
响其一生的恩师卢嘉锡先生。

在恩师的推荐下，上世纪 -'年代，吴新涛作为访
问学者，到美国弗吉尼亚大学及纽约州立大学留学两
年。对于年过不惑才初出国门的吴新涛来说，美国之
行给了他极大的震撼。
“和我差不多年纪的人已能当上导师，在路上步行

的‘无车族’基本是大陆学者，还有美国人对中国人
的歧视……”细数当年的见闻，吴新涛颇为感慨。

在中美差距面前，吴新涛“科研强国”的愿望更
为迫切。从美国学成归来后，吴新涛抱着“敢为人先”
的理念，在含硫原子簇化学、稀土—氨基酸簇化学及

超分子无机组装化学等研究领域取得具有国际领先水
平的原创性科研成果。

作为一名基础科学家，吴新涛的贡献通常不易被
外行人读懂，但吴新涛认为，基础科学和房子的地基
一样重要，“只有基础打好，楼才能建得高”。

令吴新涛感到欣慰的是，中国科技经过多年的努
力，目前在一些领域进步飞速，单向输入已成为过去，
平行交流成为了现实。
“我们这一代人，更多的起到一个桥梁的作用，从

百废待兴，到跟上国际水平。但这个过程不容易，光
靠我们还不行，更大的发展还是需要有更多后继者。”
采访中，吴新涛多次提到“桥梁”一词，在他看来，
自己的一生践行的便是“桥梁”作用。

吴新涛一直将卢嘉锡先生“当老师如果不能培养
出几个超过自己的学生，就算不上是好老师”的教导
铭记在心，他希望自己能把前人优秀的经验、理念传
承给学生，让学生从中得到启迪，并有新的作为。

谈及当选“侨界杰出人物”，吴新涛向记者展示了
珍藏案头的“全家福”，看着照片中出生于美国的孙子
孙女，吴新涛喜笑颜开。

身为美国及菲律宾的侨眷，吴新涛见证了海外华
侨华人地位的变化，“他们现在和以前不一样了，因
为中国强大了，他们的腰板也更直了。”
“华侨华人也是世界认识中国的桥梁，我们应创造

条件，让侨二代、三代和祖国多联系，多交流，中国
梦需要大家一起来努力。”吴新涛说。

日前，英国药品和健康管

理局 （MHRA） 正式宣布，

自2014年4月30日起，未注

册的草药制品将全面禁售。而

事实上，中国目前尚无一家中

成药成功注册，这无疑意味

着，届时华商在英国市场上的

中成药存货将全部下架。

据报道分析，英国此举不

仅使当地中医药企面临倒闭风

潮，更严重的是或将引发欧盟

国家的示范效应。

作为中医药发源地的中

国，却始终在国际市场难有大

建树，在英国一纸禁令的唏嘘

过后，我们需要进行反思。

试问，中药到底怎么了？

国际化曾被视为中药产业

脱困突围的一个重要途径，而

国际市场对中草药的误读却成

了中药发展的一大障碍。

早在几月前，英国药品管

理局便在官网发布警告，提醒

国民谨慎购买未经英国官方注

册通过的中药产品，警惕药理

方面的不安全因素，这次禁令

也多出于药品安全问题的考

量。

事实上，中医药讲求“配

伍禁忌、君臣佐使”，即几味

药相互搭配协调，在增强疗效

的同时减少副作用。而西医则

多为单味药制剂，习惯研究中

草药的化学成分，因此通常无

法理解中医的“以毒攻毒”手法。

无奈，中药基础理论研究的落后让中国业界不能自

圆其说，对中药文化宣传不足，又使得西方对中医的误

解和偏见难以消除。“酒香不怕巷子深”的时代早已远

去，得不到国际认可的中国药企若依旧固步自封，其发

展必然会“道阻且长”。

除中西医的药理差异问题之外，华商生产的药品质

量问题也很严重。近几年来我国中药产品在多个国家和

地区因重金属、农药残留以及其他毒素超标而遭查扣的

事件屡有发生，对中药产业的国际声誉产生了极大的负

面影响。自身经营不善、产品质量把关不严，无异于自

掘坟墓，让民族瑰宝的价值无法彰显。

在全球中药材交易总额中，我国只占有 15%的份

额，而资源相对薄弱的日韩两国却能各占20%。鲜明的

数据在警醒我们，只有加强中药标准化管理，适应国际

药品研发与安全标准体系，推进中药现代化，才能让中

医药企真正走出国门，告别“封杀”悲剧。
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!"月 !日，意大利普拉托市一家华商服装加工
厂意外失火，据中国驻佛罗伦萨总领馆初步了解，火
灾已经造成 #人遇难，&人受伤。据悉，这是普拉托
市华人企业首次发生造成员工死亡的火灾。

魂断他乡 索赔无望

据意大利普拉托华商会执行会长周荣景介绍，
发生事故的服装厂老板为来自温州市的两姐妹。工
厂在当地已经生产多年，平时的生产工人有十多名，
包括温州人、福建人和东北人。

周荣景称，工厂里面存储着大量服装面料，火灾
爆发后，整个厂房内部全塌陷了，而工人们住在厂房
上用木板、石膏板搭成的小隔间里，由于火势蔓延迅
速，难以及时疏散，最终酿成惨剧。

据目击者称，受害者家属赶赴现场时失声痛哭
的情形叫人十分揪心，遗憾的是，工厂违反意大利当
地法律，让工人住进了工作区，因此当地政府很难给
予赔偿金，而工厂老板的法律确定和经济赔付能力
都有待调查，遇难者想要索赔，是一件“十分困难的
事情”。

积羽沉舟 隐患不断

普拉托一直被誉为“意大利的曼彻斯特”。改革
开放后，大量温州人来到这里，通过从事高难度、高

风险的 &.工种获得了立身之地。
如今，在普拉托生活的华人达 &万名以上，占总

人口的近 "'/。最初从事体力活的中国劳动者，随着
生产力的提高，也逐渐演变为剪裁工、缝纫工和染色
工等技术人员。

据当地华商介绍，受全球化冲击，大量的意大利
中小企业在上世纪 %'年代倒闭。中国移民渐渐买下
了一些行将倒闭的中小企业，通过雇佣中国的廉价
劳动力进行加工生产，逐渐发家。目前，普拉托的纤
维、服装企业有 "+/是华人经营。

据悉，这些企业经营者通常都以购买他人身份
的途径建立工厂，并未真正获得企业法人的身份，从
法律角度讲，一旦发生事故，企业便成了无主企业，
政府根本无从追究相应的法律责任。

与企业主蒸蒸日上的业绩相比，华人工厂在当
地的声誉是江河日下。据外媒报道，除了雇佣“黑
工”、非法经营以外，这些工厂还普遍存在着偷税漏
税、超时工作、生产环境差、不给工人投保，以及没有
完善的安全措施等问题。日前，普拉托检察院已决定
对工厂负责人提起控告，罪名包括过失造成灾难罪，
过失杀人罪，蓄意疏忽安全问题和剥削非法移民罪。

安全经营 任重道远

在海外，华商被与“经济动物”画上了等号。在当
地人眼里，他们大多“只扫自己门前雪，不管他人瓦

上霜”。不顾当地法律，不顾工人安全，只顾埋头赚
钱，是华商形象在西方社会的缩影。华人工厂的经营
发展一直饱受争议。一方面，勤劳肯干、任劳任怨的
打拼精神让他们赢得了生存的机遇，另一方面，不够
规范的经营方式和缺乏安全意识的生产理念又给他
们带来了严峻的挑战。长期积累的安全隐患就成为
了引爆这次火灾的导火索。

逝者无辜，一次次安全事故敲响了华人海外经
营的警钟。华人工厂如何走上安全生产、合法经营的
道路？海外务工的华人如何摆脱生产事故“沉默的羔
羊”之境？需要得以深刻的反思。也许只有“入乡随
俗”，严格遵守当地法律，切实加强安全措施，才能防
止悲剧的再次发生。

海派文化沙龙、外籍妈妈俱乐部、“魅力国学”班、

“侨爱心休养中心”……这些“时尚”新词、活动，似乎很

难与“侨务”挂钩。但在上海，这只是多彩多姿、富于都

市特色的为侨服务活动的一部分。在这个海归人士占

全国总量近四分之一的城市里，上海市侨联设了楼宇

专员，又建“立体新侨家园”，探索出具有海派特色的新

侨工作思路，不断激发着以海归为主的新侨群体报效

祖国、实现自我的正能量。

有一种新职业叫“楼宇专员”

据统计，目前在上海创业、就业的海归人士已有 %万多。他们的身影
集中于张江高科技园区、漕河泾高科技园区等“创业福地”和南京西路、陆
家嘴等 )0.高档商务楼内。作为侨界新生代，他们的成长经历、价值观
和需求与老一代有很大不同：他们更希望与理念相似、从业相近的人群在
一起。他们的流动性大，对为侨服务的创新发展提出了更高的要求。

于是，近几年，在上海，开始有了一些不同传统的新侨界社团，比如在
市侨联青年委员会下建立的华商联合会、海外经济技术促进会、留学生企
业协会、华侨口译工作者协会等等。

更有意思的是，从 "''#年起，在上海静安区的十多幢商务办公楼里，
还多了一个“新职业”，叫“侨务楼宇专员”，如今已有 &'多位。这些“楼宇
专员”其实各有本职，且大多是中信泰富、欧莱雅、辉瑞、毕马威等知名企
业的高管，业余时间，他们担任着凝聚楼宇新侨的使命，留商稳商、参政议
政、参与社会公益活动、建设企业文化，让人们看到了新时代侨务活动的
新气象。

商圈里，活跃着“新侨联”

上海市侨联开展的“新侨专题调研”报告显示，新侨对事业发展有较
高期望，对政府服务的需求较多。复杂的人际关系是制约他们回国后事业
发展的最主要因素。"'!"年，他们为此汇编了《新侨回国来沪创新创业服

务指南》，内容涵盖了人才引进、创业扶持、侨益保护、生活配套等涉侨
法律法规和政策，并为各涉侨部门送书上门。服务迈前一步，赢得赞誉。
而楼宇专员在沟通新侨、企业和政府方面也大有可为。

不同于静安区的楼宇专员，黄浦区科技京城大厦通过成立楼宇侨
联分会覆盖楼宇新侨企业，先后建立手机短信平台、博客和微博等网
络平台，将楼宇新侨关心的各类信息第一时间告知小微企业的侨界白
领；淮海路国际商务区组建了侨界联合会，集聚 "''多个高端楼宇的
侨界白领，为新侨人士申请落实财政支持政策、协同办理居住证、就
业签证……很多归侨在这里找到了“归宿”。

“新侨驿站”，联手做公益

在改革开放中崛起的浦东，是上海新侨最集中的地区之一。统计
显示，仅在张江投资创业的华侨华人，就已超过 &"''人，其中，改
革开放后出国的留学人员比例高达 #$1"/。浦东新区归侨中，%+/为
新归侨。"'',年，张江高科园区成立了国家级开发园区的全国第一
家侨联分会，当初的第一张包含 #''多个新侨及留学生创业企业等信
息的统计表格，变成了有 !万多会员、"万多嘉宾、&万多条记录的
信息数据库。

参与社会管理，开展公益事业，也是侨联服务新归侨的一个抓手。
在漕河泾开发区，侨界联合会联手上海华侨基金会，开展“再生电脑公
益行”活动，还因地制宜组织“相约漕河泾”未婚男女青年联谊活动和
“开发区员工健康管理关爱计划”等活动，提高了活动的向心力。

出现在社区中的“新侨驿站”，也是上海侨务工作的新点子。在徐汇
区斜土街道，"'!'年成立的侨界教卫、工商驿站，设有会长、副会长、秘
书长、委员共 +人，现有会员 -'余人。驿站里建了“医卫沙龙”，由医生、
专家等组成的侨界医疗服务队每月定期为社区居民提供免费咨询服
务，教育和工商沙龙也正在筹建之中。“驿站从实际出发凝聚了侨心，
大家觉得负担很小，获益却不少。”“新侨驿站”会长、西子国际贸易有限
公司董事长赵坤云这样说。

新归侨增长快、数量多、需求多元化。通过楼宇、园区、社区等“立
体新侨家园”，上海市各级侨联将侨务活动开展得有声有色、与时俱进，
组织覆盖面正逐步扩大。
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普拉托火灾谁之过？
武 玥

12月3日，四川省内江市东兴初级中学 100名品学兼优的学子喜获励

志奖学金。当日，加拿大福慧教育基金会励志奖学金颁发仪式在四川省内江

市东兴初级中学举行，加拿大福慧教育基金会副会长李惠贞一行向该校100

名品学兼优的学子各颁发了 1000元励志奖学金和励志纪念品。据悉，加拿

大福慧基金会是2004年底由加拿大、美国等海外华侨华人以及港澳台同胞

共同发起成立的。 兰自涛摄

100名学子喜获加拿大励志奖学金

火灾现场

■评论

黄埔江江景 资料图片

本报北京 12月 5日电 （记者
杨子岩） +日上午，由 $## 名委员
组成的中华全国归国华侨联合会第
九届全委会，在北京以投票的方式
选举出中华全国归国华侨联合会新
一届领导集体。林军再次当选为中
国侨联主席。董中原、李卓彬、乔
卫、康晓萍 （女）、陈有庆 （兼
职）、汪毅夫 （兼职）、李昭玲
（女、兼职）、邵旭军（女、兼职）、
万立骏 （兼职）、张玉卓 （兼职）、
吴晶 （女、兼职）、王荣宝 （女、
兼职）、许荣茂 （兼职）、刘艺良
（兼职）、朱奕龙 （兼职）、王亚君
（女、兼职）、胡胜才 （兼职）、沈
敏 （女、兼职） !" 人当选为副主
席。
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